

# La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### Noticias del extranjero

Madrid 6, á las 1 t.

El Consejo de Estado de las Países Bajos se ha encargado del poder á causa de la enfermedad del Rey.

Dícese que el Gobierno belga decretará la expulsión del general Boulanger.

### Las economías

Madrid 6, á las 1'30 t.

Los Ministros de Hacienda y de la Guerra están ya de acuerdo en la cuestión de las economías.

No sucede lo mismo al Ministro de Marina que sigue oponiendo dificultades á las exigencias de su colega el de Hacienda.

Atribuyese al Sr. Castelar el propósito de marchar al extranjero, pues está disgustado de la conducta del Gobierno en las cuestiones económicas y su conducta sobre el sufragio universal.

### El crimen de la calle de Fuencarral

Madrid 6, á las 2 t.

El Imparcial dice que el Juzgado y el Gobernador civil acompañados de Higinia Balaguer, fueron á la calle de Eguilar número 4 resultando exacto que el cuarto bajo fué arrendado en 1.º de Julio á Dolores Avila.

Las alhajas no parecieron. Los porteros declararon que Dolores dejó el cuarto el día 3 de Julio llevándose un lo.

Higinia ha sido trasladada al Hospital general.

### Varias noticias

Madrid 6 á las 2'30 t.

La escuadra inglesa ha llegado á Vigo.

Ha fallecido el contralmirante Sr. Llano y Persi, Ayudante de S. M. la Reina.

El Imparcial da cuenta de un robo de 100.000 duros realizado en el Instituto Celular de Barcelona.

## Efemérides

7 de Abril de 1709

### Don Luis de Borbón es jurado y reconocido por sucesor de Felipe V

El primogénito de los Reyes de España don Felipe V y Doña Maria Luisa de Saboya, nació en el año de 1707 el mismo día de San Luis (25 de Agosto) por cuya circunstancia se le bautizó con igual nombre. A los dos años fué presentado por su padre á las Cortes del reino para que le reconociesen y juraran por sucesor del trono; ceremonia que tuvo lugar en la iglesia de San Jerónimo de Madrid, y en 1724 abdicó en él la corona Felipe V. El reinado de D. Luis I fué brevísimo pues á consecuencia de una viruela maligna murió á los seis meses de ser proclamado. Casó con doña Isabel de Orleans de la que no obtuvo sucesión, por lo cual volvió Felipe V á ceñir la corona.

## Cuatro palabras

SOBRE LA ORATORIA SAGRADA

Para que el público se convenza de que no es la ligereza ni una animosidad que estamos muy lejos de sentir, lo que nos indujo á publicar algunas apreciaciones sobre los defectos que literariamente y con sobrada frecuencia afean la oratoria sagrada en Mallorca, nos vemos obligados á reproducir, honrando nuestras columnas, el artículo que á tan importante asunto dedicó D. Guillermo Forteza.

No en odio á la oratoria sagrada sino por amor y cariño á la misma lo escribió aquel perspicaz literato, que conocía, sin duda mucho mejor que *El Ancora* la literatura ascética y mística, por él cultivada en sus sentidísimas y correctas *Aspiraciones cristianas*. Dichas observaciones han merecido la aprobación y el aplauso de todos los católicos sensatos, de todos los escritores de buen gusto y los honores de la publicación en periódicos tan católicos por lo menos como *El Ancora*, dado caso que este lo sea.

Este testimonio, el más imparcial por no haber intervenido en la cuestión con *El Ancora* y por ser anterior á dicho incidente, es la mejor prueba, y como tal la invocamos, de la falta de justicia y de recto sentido con que aquel periódico quiso leer nuestras cortas líneas á este asunto referentes:

I  
La literatura nacional conserva un preciosísimo tesoro de producciones místicas que han sido siempre alimento regalado de las almas piadosas y deleite de los amadores de la lengua castellana. Si bien, empero, las obras de Avila, León, Granada, Chaide, Marquez y Roa entrañan la esencia más pura, lo más sublime, delicado y verdadero de los afectos religiosos, ningún orador sagrado, digno de este nombre, cuentan las letras españolas entre aquellos ilustres varones.

Capmany achaca tan singular anomalía á la humildad de los predicadores nacionales, que les indujo, no sólo á esquivar toda pompa mundana, toda magnificencia y ornato en sus sermones, sino á improvisarlos. «Me inclino á creer,» —dice el crítico citado,—que aquellos oradores cristianos, tal vez persuadidos de que en «manos del Altísimo todos los instrumentos son iguales, que la sola idea de Dios cuyos ministros eran, debía producir mayor impresión que los vanos socorros del hombre, y que en el menosprecio de una gloria mundana, entraba el menosprecio del arte oratorio; descuidaron los adornos esenciales de la elocuencia, temiendo «injuriar la verdad y humildad religiosa y debilitar la causa del cielo defendiéndola con las armas de la tierra.»

Sin embargo, mal se pueden conciliar aquel alarde faustoso de ciencia de nuestros escritores místicos, aquel su resplandeciente lujo de metáforas y toda suerte de retóricos alifios, con la modestia y humildad que el eminente Capmany les atribuye como única razón de su falta de elocuencia.

Mucha más fundada y valedera me parece la explicación que del fenómeno literario que me ocupa, consigna D. Alberto Lista en uno de sus concienzudos artículos críticos.

«Nuestros predicadores —dice— deseaban acomodarse á la capacidad del vulgo, generalmente muy poco instruido en España.

«Bossuet y Massillon, predicando en la corte de Luis XIV, tenían por oyentes á los hombres más sabios de su siglo. Nuestros Granadas y Chaides no tuvieron un teatro tan ventajoso, pero leían sus obras las personas más instruidas de España. Por eso escribieron mejor que predicaron.»

Los escritores ascéticos mencionados florecieron bajo reinados gloriosos. Pero cuando la monarquía exhausta, desagrada por sus continuas guerras, embrutecida con sus hábitos de esclavitud política y religiosa, dejó arrancar uno á uno de sus ántes indómita frente aquellos laureles inmortales conquistados en Lepanto, Pavia y San Quintin, las artes y ciencias abandonaron también poco á poco la miserable nación española. Bajo el bochornoso reinado de Carlos II, las envilecidas inteligencias de nuestra patria no acertaban á producir más que monstruosidades, que universalmente aplaudidas por el pueblo, estragaban su gusto y hacían más y más incurable su enfermedad intelectual. Nadie ignora que en aquella edad llegó á su apogeo el *conceptismo*, extraña y grotesca manía que cifraba el bello ideal literario en adelgazar los conceptos, hasta que de puro sutiles y afiligranados, ni su mismo autor á comprenderlos acertaba. La elocuencia sagrada no pudo escapar al general contagio. Convirtiéronse los pulpitos en jaulas de locos. Los ministros del Señor, infatuados por su ridícula vanidad y por los encomios de la multitud imbecil, desdeñaban el estudio de la Biblia y de los santos Padres, consultaban mil disparatados y estrambóticos sermonarios, embutidos de toda suerte de necedades, que de ingenio en ingenio y de boca en boca, llegaban á un grado inconcebible de extravagancia.

A pesar de la inveterada depravación del gusto literario y de la elocuencia sagrada, no faltaban algunos españoles discretos y sabios que hacían resonar su voz indignada por tan escandalosos abusos. Mas nada conseguían sus esfuerzos, y sus clamores morían desautorizados sin eco alguno.

Pero, afortunadamente para el porvenir de la oratoria del púlpito, poco despues de promediar el siglo pasado, apareció una obra que dió el golpe decisivo á la elocuencia de guirigay, y cuya sazonalísima oportunidad hizo que fuera recibida con extraordinario aplauso.

El docto y juiciosísimo P. José Francisco de Isla, conoedor de cuán desestimados eran los esfuerzos de una franca y enérgica oposición á los abusos indicados, y acordándose de las armas esgrimidas por Cervantes para destruir la manía caballeresca de su siglo, enristró su bien cortada y festiva péñola, y arremetió denodadamente contra la chillona muchedumbre de predicadorzuelos de relumbrón.

Su *Historia del famoso predicador Fray Gerundio de Campazas*, si bien sobrado prolija y monótona, es un modelo de sátira, viva, chispeante y mordaz, al paso que demuestra el profundo conocimiento que de su idioma tenia aquel distinguidísimo escritor.

II  
A pesar de lo dicho, no se crea que los *Frays Gerundios* han desaparecido por entero de los pulpitos españoles. En villorrios, aldeas y hasta en populosas ciudades se conservan aún rancios y vergonzantes partidarios del conceptismo oratorio. Pero, gracias á los progresos del buen gusto, son escuchados, en general, con el menosprecio que merecen. Abusos no menos capitales que los ridiculizados por el padre Isla, cunden actualmente en la oratoria sagrada. Indicaré los que me han parecido de más relieve y trascendencia.

Uno de los errores más arraigados y generales es considerar el ejercicio de la palabra divina como un certamen pueril donde debe hacerse gala y alarde ostentoso de retóricos atavíos, que muchos confunden lastimosamente con la verdadera elocuencia. Cuando alguna pasión vivaz y poderosa enardece y arrebató nuestro ánimo, los *tropos* y *figuras* brotan con espontaneidad y brío en el discurso; pero esforzarse con el corazón mudo y helado en urdir una tela retórica recamándola tranquilamente de adornos baladíes, arguye la falta completa de todo instinto de lo bello en literatura. Léjos de mí condenar en los sermones el ornato cuando nace del fondo mismo del asunto; pero siempre desdecirá de la magestad sencilla de nuestra religión, toda gala importuna, todo lujo postizo, toda exornación frívola ó sobrado artificiosa.

Por otra parte, ¿cómo acertarán los fieles á descubrir tal cual pequeño grano de provechosa doctrina entre tan paja revuelto? Lo que sí descubrirán será la vanidad de quien tan sacrilegamente hace servir el ministerio de la divina palabra de hincapié para adquirir un aplauso que los necios tan sólo le pueden prodigar.

Abuso mucho más trascendental que el anterior, y opuesto diametralmente al verdadero espíritu del cristianismo, es el inmiscuir en las oraciones del púlpito alusiones políticas, unas veces bajo apariencias puramente religiosas, y otras con más desembozo y claridad. No se necesita gran dosis de perspicacia para ver de dónde nacen en algunos pocos predicadores españoles estas tendencias profanas. Entusiastas de una causa moralmente perdida en la opinión pública, se afanan en despertar en el ánimo del pueblo pasiones aletargadas ya por el tiempo y los desengaños, pareciéndoles el púlpito lugar oportuno para hacer estallar sus rencores políticos con mengua de una religion cuya esencia es la caridad, y que tan maravillosamente transige y se aviene con todas las formas posibles de gobierno. ¡Ojalá conozcan algun día estos pocos sacerdotes, cuán contraria es semejante conducta á los verdaderos intereses del catolicismo!

Achaque también es de muchos predicadores el convertir el púlpito en trípode sibilitico, desde donde fulminan amenazas é improperios contra la muchedumbre consternada. Oyeselos apostrofar al pecador con las más tremebundas expresiones, y parece que, como los hijos de Zebedeo, anhelen que bajase fuego celestial sobre sus oyentes y los redujese á pavesas. Con voz tonante, con ademanes energuménicos, esos terroristas del púlpito no encuentran palabras bastantes atroces para anatemanizar á los mundanos. ¿Cuándo conocerán esos predicadores que en el siglo en que vivimos la palabra de Dios no debe caer como arremolinado pedrisco sobre la frente del pecador, sino que debe posarse en su alma como un suave y regalado rocío?

Acostumbran, por el contrario, otros oradores sagrados excitar la hilaridad de sus oyentes con chistes, con arranques extemporáneos de buen humor, que de ningún modo pueden hermanarse con la dignidad y decoro que requieren para tratados los asuntos religiosos.

Donde suele hacerse alarde de esta jovialidad de mal gusto es en los novenarios y otras funciones sagradas por el estilo. Allí entablan los predicadores unos diálogos chavacanos entre el penitente y el confesor, atestados de dichos groseros y de toda suerte de necedades. Este sainete forma una parte del discurso, que despues suele tomar un giro serio y formal, y es de ver cómo muchos devotos alegres y beatas casquivanillas se largan bonitamente apenas se concluye la parte cómica del sermón.

III  
De prolijos pecaríamos si enumerásemos todos los defectos que bajo el doble aspecto literario y artístico afean la predicación.

¿A quien no ha chocado la estrambótica manía de trasplantar en las pláticas religiosas las

frases más en boga entre los novelistas traspirrenáicos?

Otros presentan en sus sermones un copioso arsenal de conocimientos improvisados, con el *laudable* fin de deslumbrar á la multitud con alardes pomposos de una erudición tan pronto olvidada como adquirida. Cuán socorrido y óbvio sea proveerse de esa joyería falsa, es por demás encarecerlo; y cualquiera conoce lo incongruo y profano de semejante proceder.

Predicadores hay también, que fiando todo el efecto de su elocuencia en la robustez de sus pulmones, hacen retremblar los templos con sus gritos estentóreos y desaforados.

Bueno es advertir que los *dos* y *res* de pecho que tan frenéticos aplausos suelen arrancar en teatros y coliseos, en nada pueden contribuir á la eficacia de la palabra divina. De otra manera, no hay duda que Cristo, al elegir sus apóstoles, hubiera buscado los más férreos pulmones de la Judea, y esto no consta en el Evangelio. ¿Qué necesidad hay de asordar al pecador para convertirle? Por otra parte, es tan miserable la condición humana, que muchos desgraciados preferirán tal vez condenarse con sus cinco sentidos que salvarse con pérdida de alguno.

En extremo desatinada suele ser también la mímica de los predicadores. Unos se agitan convulsos, y descargan manotadas atronadoras sobre la baranda del púlpito; costumbre grotesca que Walter Scott llama *tocar el tambor eclesiástico*. Otros, por el contrario, se mantienen en una completa inmovilidad cual la estatua del Comendador. Predicador conozco, que recita sermones de hora y media con los puños cerrados delante del pecho como un *bóxer* en actitud defensiva.

Muy útil fuera que los oradores sagrados procurasen no descuidar la parte *mímica*, que Ciceron llama felizmente *quasi corporis quadam eloquentia*. Creo de gran provecho en la materia el precioso capítulo que á la *acción oratoria* dedica el ilustre Capmany en su *Filosofía de la elocuencia*.

### IV

De intento no hemos querido entrar en el fondo de la cuestión, acerca de la cual acabamos de apuntar algunas ligerísimas observaciones.

Sin embargo, no soltaremos la pluma sin indicar á los predicadores españoles la urgentísima necesidad que tienen de no ponerse frente á frente de la moderna civilización, de no combatir el progreso á todo trance; en una palabra, de no hacerse odiosos á la sociedad en cuya marcha desean legítimamente influir, cuyos vicios tratan de extirpar. Léjos de anatematizar sin apelación las tendencias y aspiraciones de nuestro siglo, procuren enardecer los pocos sentimientos nobles que, bajo una capa de cinismo glacial, hierven en su seno. Léjos de encarnizarse contra la filosofía, procuren estrechar sus vínculos con la religión. Que siempre está llena su boca de palabras de sublime y verdadera caridad, que estudien el corazón humano, compadezcan sus extravíos, y con mano blanda cicatricen sus llagas. Así serán elocuentes y encontrarán, sin buscarlas, bellezas literarias de incalculable valor, siendo á la par médicos de almas y maestros de la elocuencia más importante de todas, la elocuencia sagrada.

GUILLERMO FORTEZA.

## Comentarios

*El Ancora* de ayer, vuelve á escribir largo y tendido.

Como fué día de correo, no hemos tenido tiempo material para leer toda la página larga que vuelve á dedicarnos.

El periódico sardanista emplea el sistema terrorífico para convencer al adversario.

Se disfraza de gigante.

Contra un artificio de media columna, levanta una mole papiracea, una torre Eiffel de cuartillas.

Y naturalmente, ni hasta los mismos á quienes incumbe se atreven á pasar sin hacer alto por las llanuras interminables de su homilfa, escrita en estilo *parentirso*, aquel estilo que ponía en tan duros aprietos á Fray Gerundio.

Leerla toda es condenarse á viajar por «la estepa gris del aburrimiento.»

Creanos *El Ancora*, como no cambie de sistema, ni hasta sus propios redactores podran leer lo que sale de sus péñolas, más fecundas que un matrimonio pobre.

El sistema *longitudinal* en las refutaciones no es el más apropiado para llamar la atención.

Al contrario; ahuyenta hasta al mismo refutado. Pasa lo mismo que con algunos sofistas

eternos, disputadores impertinentes á quienes se encuentra por la calle.

—¿Quiere V. que le diga que lo blanco es negro y vice-versa, que no hay antípodas, que es V. un Pascal y sobre todo un Tácito, que no existió Mahoma? Lo que V. quiera. Se lo confieso á V. mientras me ofrezca que no abrirá la boca para convencerme.

\*\*

Una prueba por desgracia evidente del furor ancorino que se ha apoderado del periódico de la calle de Berard:

«Desde que dimos por terminada con *El Ancora* nuestra polémica, no hemos vuelto á acordarnos más de tal periódico; parece que no le pasa al colega lo mismo con respecto de nosotros, pues demuestra afán de armar una segunda *camorra*, lo cual no conseguiremos. Como verdaderos católicos, las insinuaciones de nuestras autoridades eclesiásticas, son órdenes para nosotros. Más le valiera al colega en vez de entrénerse metiéndose en camisas de once varas, emplear el tiempo leyendo la pastoral, que como periódico católico debe conocer y observar.»

Hasta aquí *Las Instituciones*, periódico que, como todavía no ha conocido la enfermedad de *El Ancora* la llama simplemente *camorrista*.

El día que se convenga (y este día no puede estar muy lejano) de que *El Ancora* es una especie de Tony Grice, esto es un clown, pero malo, hará lo mismo que nosotros.

Reirse.

## Carta de Pollensa

5 de Abril de 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Mi querido amigo: Hoy á las tres y cuarto de la tarde fondeó en este puerto el vapor *Ciudad de Ciudadela*, cuya llegada presenciaron muchas personas. Seguramente habrían concurrido un número mayor á no haberlo impedido el fuerte y frío viento que después de la mañana lluviosa, se ha levantado soplando toda la tarde.

Yo fui á bordo y he podido convencerme de que este hermoso vapor reúne todas las condiciones que pueda desear el pasajero más exigente. Muchas comodidades en los elegantes camarotes, tanto en primera como en segunda clase; atento personal de servicio y un capitán amable, pues se multiplicaba para hacer lo más agradable posible la estancia á la multitud de visitantes que han acudido, invitándolos á tomar dulces y licores y acompañándolos á visitar todo el interior del buque.

De este pueblo ha embarcado carga general y algunos pasajeros.

Creo no saldrá hasta entrada la noche, á fin de esperar que calme el viento.

Participo á V. con placer que el Ayuntamiento ha emprendido algunas obras de las iniciadas en mi última carta; pero esto es muy poco, si ha de producir el resultado que se desea. Es necesario aplicar á los grandes males que señalé grandes remedios; de lo contrario no se conseguirá nada.

Y, á propósito de Ayuntamiento, llamo su atención para que pida á su señor Presidente disponga sean visitadas las calles por los guardias municipales, á fin de por las noches no dejen los vecinos carros en las vías públicas; pues como algunas veces no se encienden los faroles se exponen los transeúntes á chocar contra dichos estorbos, como sucedió ya algunas veces.

Segun me han asegurado, parece que se está construyendo un nuevo teatro de aficionados.

Se me olvidaba decir á V. que el vapor se lleva trescientas docenas de espuelas de todos tamaños y clases, construidas en el Taller recientemente establecido en la calle Mayor de esta Villa, y en el cual se da trabajo diario á ciento y pico de operarios de ambos sexos. Siempre suyo afectísimo.

El Corresponsal.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Las negociaciones que se seguían entre Inglaterra y Marruecos por consecuencia de los asuntos de Cabo Juby han quedado terminadas.

El Sultán ha ofrecido que indemnizará á la viuda del director de la factoría asesinado en Setiembre del año último, entregándole inmediatamente la cantidad de veinticinco mil duros.

Se ha hecho constar de una manera que no deja lugar á duda de ninguna especie, que los asesinos del director de la factoría fueron soldados imperiales.

Con referencia á noticias de buen origen se puede decir que prevalecen las objeciones puestas por Inglaterra al reconocimiento de la soberanía del sultán sobre aquella región que, según parece, resulta ser independiente.

Se dice que las cosas se han arreglado de manera que los ingleses podrían en un caso dado proteger directamente los intereses de su nación.

Los demás asuntos de carácter secundario que entran en el arreglo convenido entre Inglaterra y el imperio marroquí, se resolverán amistosamente según los deseos manifestados por la legación de la Gran Bretaña.

Es objeto de ásperas censuras por parte de sus amigos y adversarios la precipitada fuga del general Boulanger.

Asegúrase que por este motivo MM. Thiebaut y Lichelin han presentado su dimisión de miembros del partido nacional.

La impresión que todo esto ha producido en París es poco favorable á los poderes constituidos.

Los periódicos *Radical*, *el Mot d'ordre* y otros acusan á Boulanger de cobarde.

Los periódicos boulangieristas *La Presse*, *L'Intransigeant* y *La Cocarde* aprueban el acto de Boulanger y le felicitan además por haber escapado, no de manos de los jueces, sino de los verdugos. Dicen que después, que le hubiesen reducido á prisión los enemigos del general habrían recurrido al veneno ó al puñal para deshacerse de él.

No obstante la ausencia del general, créese que el Senado se constituirá en tribunal de justicia para juzgarle, y que continuará la persecución contra los jefes del boulangierismo.

El emperador Guillermo y el general conde de Waldersee han visitado á Bismarck para felicitarle por la fecha de su cumpleaños.

El canciller cuenta actualmente setenta y cuatro años de edad.

El emperador Guillermo le regaló un grande y hermoso perro.

De casi toda Alemania se le han dirigido á Bismarck muchos y cariñosos telegramas de felicitación.

Varios periódicos de Berlín hacen grandes elogios de nuestra compatriótica la arpista Esmeralda Cervantes con motivo del concierto que ante brillante auditorio dió en la capital del Imperio á mediados de mes anterior.

Se han declarado en huelga unos 1.000 trabajadores del puerto de Marsella. No han cometido desorden alguno, limitándose sólo á evitar á los demás obreros á que imiten su actitud. Los Docks y las Mensajerías marítimas son actualmente los únicos talleres importantes donde continúa el trabajo, gracias á su situación de establecimientos cerrados. En los talleres de desembarco en las Compañías Transatlántica, de Morelli, Fraymit, Tolache, Compañías españolas y otras se encuentran suspendido los trabajos.

### De la Península

Se ha firmado la real orden disponiendo que el día 15 de Agosto próximo se verifique convocatoria de ingreso en la Academia especial de sargentos para cubrir 50 plazas.

El nuevo ministro plenipotenciario de España en Tanger Sr. Figuera, ha presidido una sesión celebrada por la Cámara española de Comercio.

Con este motivo ha pronunciado un discurso de circunstancias.

Los concurrentes á la sesión han quedado muy satisfechos de la afabilidad del ministro, que ha sido obsequiado con Champagne, pastas y dulces.

El acto realizado por el Sr. Figuera al asistir á la Cámara de Comercio y presidir la sesión le ha grangeado muchas simpatías entre la colonia española.

Con ocasión de la entrevista de las dos reinas, celebrada en San Sebastián, hace observar un colega las siguientes particularidades:

«Ningún monarca inglés, ciñendo la corona, ha venido á España antes que la reina Victoria; solo han venido príncipes de Gales: el actual en 1876; el hijo de Jacobo I, Carlos Estuardo, en el siglo VII, y el príncipe Negro en la Edad Media, cuando trajo á sus arqueros para ayudar á D. Pedro de Castilla contra su hermano D. Enrique de Trastámara. Las dos reinas son viudas: la de Inglaterra hace 27 años, y la de España hace cuatro. El sitio de la entrevista ha sido regado algunas veces con sangre inglesa; en 1813 tomaron los ingleses por asalto á San Sebastián contra una guarnición francesa, y en la primera guerra civil, la legión inglesa del coronel Evans defendió la ciudad contra los carlistas.»

Ha fracasado el pensamiento de publicar un periódico órgano del señor presidente del Congreso.

Se dice que el Sr. Maura, á quien se han hecho algunas indicaciones acerca del particular, se ha negado á reemplazar á ningún ministro entrando por sorpresa en el Gabinete.

Ya ha salido para París la primera remesa de objetos que remite el comité de Cataluña y Baleares.

Ha fondeado en Málaga la escuadra de guerra española, compuesta de los buques *Numancia*, *Navarra* y *Luzón*.

Parece que está acordado el ascenso á teniente coronel el comandante de caballería don

Antonio de Orleans, esposo de la infanta doña Eulalia.

Es de interés para aquellos de nuestros paisanos que tengan que ir á Barcelona la lectura del siguiente suelto que publica *El Noticiero Universal*:

Desde el día 1.º del corriente se hallan sujetos á la nueva tarifa todos los botes que prestan servicio en las escaleras de los muelles de la Muralla, de Atarazanas y de Barcelona. La citada Tarifa ha sido modificada, habiéndose rebajado algo los precios.»

### La nueva división militar

En el decreto de nueva división militar se crean las siguientes nuevas unidades:

«Seenta y ocho regimientos de reserva con un coronel, tres tenientes coroneles, cuatro comandantes, 17 capitanes, 39 tenientes y 15 alféreces; 58 terceros batallones activos que se agregan á los regimientos que hoy existen, y de los cuales formarán parte, teniendo su residencia en la zona de reclutamientos de cada cuerpo.»

Los cuadros de estos batallones estarán encargados, en tiempo de paz, de todos los soldados disponibles y que pertenezcan á la reserva activa.

En tiempo de guerra tendrán la misión de mandar á los dos batallones de sus regimientos el número de soldados necesarios hasta completar el grupo, y el resto formará un batallón que se agregará á un regimiento para entrar en operaciones.

El personal lo forman un teniente coronel, un comandante, cuatro capitanes, 13 tenientes y cinco alféreces.

Los batallones de cazadores tienen también sus batallones de depósito, uno de éstos por cada uno de aquellos, resultando 10 batallones de depósito. Cada uno de éstos constará de un teniente coronel, dos comandantes, ocho capitanes, 13 tenientes y cinco alféreces. Además se crean 68 cuadros de reclutamiento, que tienen igual ó parecida misión que las actuales cajas de recluta, con un coronel, un teniente coronel, dos comandantes, tres capitanes y cuatro alféreces.

Por estos datos se ve claramente que no se disminuye el número de coroneles, pues resultan 63 en los regimientos de reserva, y 63 en los cuadros de reclutamiento, total, 126, que son los que hay actualmente.

El personal de los cuadros que se forman se compone de jefes y oficiales de la escala activa y de la reserva, entrando de los primeros igual número y categorías que los que había en los antiguos.

Con la nueva organización se logrará: 1.º, economizar trasportes, pues los cuerpos reciben sus quintos de la misma zona que guardan; 2.º, poder pasar rápidamente, en menos de siete días, de pie de paz á pie de guerra, y 3.º, una economía de 633.000 pesetas en el presupuesto.

### De la Capital

Otro nuevo trastorno vuelve á ocurrir en el barrio de Santa Catalina por consecuencia de algunos nuevos siniestros marítimos que se suponen ocurridos.

Según informes autorizados, el día 26 de Marzo último, de triste recordación, salió del puerto de Cabrera el falucho de pesca San Juan, con su patrón Juan Gelabert y tres marineros, con intento de ejercer su oficio. Estas son las últimas noticias que se tienen de esta embarcación y sus tripulantes. Las respectivas familias han practicado indagaciones multiplicadas y minuciosas, han teleografiado á distintos puntos de la Argelia y de ninguna parte se han recibido noticias que puedan hacer suponer que los mencionados pescadores existan; de modo que todos los cálculos y conjeturas de los marinos ancianos y de las familias de los primeros dan la tristísima convicción de que el San Juan con sus infortunados tripulantes fueron víctimas del ciclón.

Aun hay más. Anteayer tarde salió de nuestro puerto un bote en el cual había cinco hombres que iban á pesca de calamares. Con referencia á lo dicho por un chiquillo que formaba parte de la gente de un laúd de pesca cuyo nombre nos reservamos, corrió la voz de que el mencionado bote había zozobrado, á la altura del paraje de la costa de levante conocido por «L'Estanci».

Ansiosas las familias de estos sujetos acudieron á la Capitanía del Puerto para ver de indagar la verdad y el Sr. Comandante de Marina dispuso que el cabo de matrícula Sr. Enseñat con el patrón del laúd á cuya tripulación pertenecía el muchacho y con éste también saliese en una falúa á practicar indagaciones en el paraje referido.

A las dos de la tarde de ayer no se tenía todavía noticia alguna del aludido bote ni de los que iban en él, si bien no había regresado todavía en aquella hora la falúa mandada por el cabo Enseñat.

Por causa de las obras que se están practicando en la acequia de desviación de aguas del Muelle, las operaciones de carga y descarga del tranvía se efectúan frente al cuartel de Caballería por estar interceptada la línea con las obras mencionadas, por lo que hay necesidad de tras-

bordar las mercancías desde la explanada del muelle al sitio mencionado.

Según relación que nos ha enviado el Sr. Administrador de Contribuciones de esta provincia, han sido invitadas para reunirse en su oficina con el fin de verificar el primer trámite para la formación de la matrícula del Subsidio Industrial y de Comercio, los gremios que se expresan á continuación:

Lunes día 8

A las ocho de la mañana, bazares de ropas hechas con venta de tejidos, al pormenor.

A las ocho y media, establecimientos de muebles de lujo.

A las nueve, droguerías al por menor.

A las nueve y media, tiendas de camisería fina y demás ropa blanca.

A las diez, tiendas al pormenor de obras de ferretería.

A las diez y media, vendedores al pormenor de cereales y harinas.

A las once, cafés.

A las once y media, vendedores al pormenor de tejidos ó hilados de lana.

A las doce, vendedores al pormenor de arroz y sus harinas.

En el momento de pasar por la puerta Pintada el cortejo que acompañaba el cadáver de D.ª Clara Guasp, hermana del Alcalde de esta ciudad, se encontró á un hombre tendido no lejos del fiolato en medio de la carretera, con una herida en la parte posterior de la cabeza por la cual se iba desangrando, y se vió correr á un peón del ferro-carril que se apresuraba á socorrer al interfecto.

Averiguado el caso por algunos sujetos constituidos en autoridad, resultó que el herido pocos momentos antes se había detenido en el mencionado fiolato para hablar con un dependiente y sin mediar provocación otro dependiente alevosamente y por detrás le dió con el puño del pincho en la cabeza. Después se metieron todos los empleados en la casita y dejaron que el infeliz herido que había caído al suelo sin sentido se fuese desangrando sin socorrerle ni prestarle auxilio de ningún género.

El médico municipal Sr. Malbertí, en el depósito municipal de Capuchinos á donde fué conducido aquél, le curó de primera intención y el agresor fué detenido por orden de la autoridad municipal y entregado al Sr. Juez de Instrucción para los efectos que procedan.

Sobre este hecho, que indigna y solivianta el ánimo, no queremos entrar en consideraciones, que no podrían ser en modo alguno favorables á la generalidad de los dependientes de la empresa arrendataria. La sencilla narración del hecho es el mejor de los comentarios.

Lo que si deseamos por una parte es que la autoridad superior de la provincia procure obtener para el público las necesarias garantías de seguridad, ya que la empresa mantiene empleados de este jaez y por otra que la justicia obre pronto sus efectos en punto á la represión de estas demasías que deploramos de todas ve-

Así como en las obras de la acequia de Muelle se trabajaba con actividad con el fin de cubrir la parte que atraviesa el tranvía para que de este modo puedan el lunes transitar los trenes hasta el Muelle.

De la misma manera que el viernes, ayer por la mañana amaneció cubierta la atmósfera y lloviendo, llegando las cañales á chorrear, á bachear en las calles y quitar el polvo en las carreteras.

RELACION NOMINAL DE LOS DONATIVOS ENTREGADOS EN ESTA COMANDANCIA HASTA EL DÍA DE HOY Á FAVOR DE LAS FAMILIAS DE LOS SEIS NAUFRAGOS QUE PERECIERON Á CONSECUENCIA DEL TEMPORAL QUE ROINÓ EN LA NOCHE DEL MARTES 26 DE MARZO ÚLTIMO.

Suma anterior, 391 pesetas.—Piloto, D. Miguel Darder, 2.—D. Juan Cardona, 2'50.—Don Juan Juan, 1'50.—D. J. M., 25.—La Islaña, Empresa de vapores, 50.—Patron, Vicente Bosch, 1.—D. Antonio Ramis y Garau, 2'50.—Piloto, D. Juan Albertí, 3.—Por error se dejó de continuar en el lugar que ocupan las clases del Cañonero Alsedo, el practicante don Salvador Martínez con el donativo de 3.—C. S., 10.—Total, 491'50 pesetas.

¡Caridad!

A todos los marinos

Ante el cuadro desgarrador que presentan las familias de los desgraciados pescadores que perecieron en la noche del 26 de Marzo á consecuencia del temporal, fuerza es que contribuyamos con nuestro óbolo ya que no á mitigar tamaño desgracia á hacer menos funestos sus tristes resultados.

Para este fin, en la Sociedad Centro Náutico Balear se admitirán donativos por insignificantes que sean hasta el día 14 del actual.

Palma 5 Abril 1889.—El Presidente del Centro Náutico Balear, Ricardo Roca.

Relación nominal de los donativos entregados en este Centro Náutico Balear hasta el día de hoy:

Ptas. Cts.

D. Ricardo Roca.	5	
" Juan Vidal.	5	
" José García Sansaloni.	2	50
" Rafael Bennasar.	2	
" M. Antich.	2	
" Pedro Antich.	2	
" Bernardo Cabot Mestre.	2	
" Matías Sans.	5	
" Miguel Salom.	5	
" Juan Roca Alomar.	2	50
" Jaime Estarellas Coll.	2	
" José Estela Thomás.	3	
" Juan Quetglas.	3	
" Juan Casas.	5	
" Antonio Alzamora.	2	50
" José Roselló.	5	
" Jaime Perera.	5	
" Rafael Vich.	5	
" José Oliver.	2	50
" J. B. Campuzano.	5	
" Antonio Bauzá.	2	50
" Julian Galan.	3	
" Pedro J. Moragues.	2	50
" Bartolomé Calafell Mesquida.	5	
" José Pujol.	1	
" M. G.	5	
" Jaime Serra Euster.	2	50
" Federico Quintana.	2	50
" Mateo Bonet.	5	
" T. y G.	2	
" Juan Carbonell.	2	
" Pablo Collé hijos.	6	
" Pedro Serra Llarcer.	2	
" S. R.	2	
" Benito Pomar.	5	
" Francisco Bordoy.	5	
" M. P.	2	50
Suma.	126	50

(Continuará.)

Ojeada á la prensa

Leemos en El Palmesano: «Con gran satisfacción participamos á nuestros lectores que el día 23 del corriente es el día señalado para la inauguración de la red telefónica que se está instalando en esta ciudad.» Según nuestras noticias, la empresa ha tenido que hacer un nuevo pedido de micrófonos, pues no serán suficientes los ciento que tiene ya en su poder.

Correo de señoras

El viaje de la vida

Dice M. Depret: En toda reunión de hombres y mujeres notareéis un suspiro de pena y de enternecimiento cada vez que el que habla recuerda las ilusiones perdidas, los golpes crueles dados por la áspera realidad, en los primeros amores, en nuestras ambiciones, en nuestros sueños.

Preguntad á todos esos melancólicos si aceptarían al presente que sus deseos de otro tiempo se hubiesen realizado.

En el fondo lo que sentimos es la falta de la divina juventud, una palabra que nada dice al oído de los jóvenes, música sin igual al oído de los viejos.

La reina Victoria en Biarritz

Después de su visita á la tierra española S. G. M. ha vuelto á Biarritz, donde lleva, según es sabido, la vida más retirada y apacible.

En aquel suave clima, en aquellas playas sonrientes, dotadas hoy por los esplendores de un sol primaveral, la reina Victoria da un esparcimiento á su ánimo antes de volver á sus castillos de Balmoral y de Windsor.

S. G. M. concilia, con rara discreción, la paz de su vivir retirado con el exacto y minucioso cumplimiento de sus altos deberes.

Se levanta á las ocho de la mañana, á las nueve toma té con un par de huevos cocidos y algunos sandwiches.

Luego pasa á su secretaria, donde se encuentra á sus órdenes el general Ponsonby con sus oficiales de la cancillería imperial.

Después de despachar su correo personal, se presenta al ministro de Jornada, duque de Rutland, á las once, con la documentación oficial para la firma.

Acto seguido comunica S. M. B. por medio del telegrafo, con lord Salisbury, presidente del Consejo de ministros de Inglaterra.

Despachada la firma, á la una se celebra el almuerzo de familia, sentándose en la real mesa sólo los príncipes de Battenberg y los marqueses de Lorne, y en señaladas ocasiones la alta servidumbre.

Sirven la mesa imperial los cuatro famosos indios.

Después de la comida se reúne con S. M. B. su alta servidumbre, saliendo de paseo á eso de las cuatro.

A las ocho se sirve la comida de familia, y se prolonga la velada hasta las once, hora en que S. M. B., en compañía de su hija predilecta, la princesa Beatriz, y su camarera mayor lady Churchill, dedica un rato á la meditación y oración antes de acostarse.

La reina Victoria es partidaria decidida de la cocina escocesa, y sus comidas empiezan siempre con una sopa, en cuya composición entra la harina de avena; bebe cerveza, le gusta mucho

el jamón crudo y nunca falta en su mesa el de Trevélez.

Entre los vinos prefiere el de Jerez, y come un pan especial muy cocido y muy apretado.

Remedio contra la vejez

El otro día, una anciana muy conocida en el gran mundo, preguntaba á una nietecita de cinco años:

—Dime, nena, ¿qué me daras tú de agüinaldos?

La pequeña reflexionó un momento y luego dice con una vocecita muy cariñosa:

—Abuelita, haré lo que hace mamá con mi muñeca, te pondré una cabeza nueva y muy bonita.

Modas para la mesa

En los manteles el lujo ha llegado á un verdadero colmo.

Sabemos de uno que ha valido 10.500 pesetas. Aun los ricos manteles adamascados, orgullo de las mesas de nuestros padres, han perdido ya su importancia.

Algunos se ven ahora con encajes y bordados rusos en rojo y azul, con entredoses y cintas de varios matices, que contribuyen al efecto de la más agradable visualidad.

Las servilletas de postre antiguas han sido substituidas, vista su inutilidad, por otras microscópicas y bordadas.

Los enjuagues al estilo francés también han sido ya desterrados. Sólo se conserva el recipiente, que con agua tibia y en ella una rajita de limón, se sirve al final de la comida ó después ó después de los cangrejos, las otras ó algun manjar semejante.

En cuanto á las vajillas, las inglesas, ondeadas, con las armas y las iniciales de sus dueños en tinta azul, son las que impone el gusto moderno. En todos los ajuares de las últimas bodas aristocráticas ha figurado una vajilla por el estilo.

Las de plata sólo se emplean actualmente para la sopa ó para servir los postres. Las que antes se lucían ha pasado á ser una rica antigüedad, ocupando sus puestos los productos más refinados y elegantes de Sevres y de Sajonia.

Para la ensalada hay actualmente platos especiales, de cristal ó de la misma porcelana que el resto de la vajilla, en forma de media luna, de tal modo que encajan perfectamente con los otros en que se pone el asado.

Artísticamente se imprimen los menús, con graciosas alegorías y lindos emblemas. Los vinos, incluso el viejo Borgoña, se sirven en jarrones de cristal, con tapa de plata, no ya en la cesta que sostenía en otros tiempos las empolvadas botellas.

Después de la sopa: Madera ó Jerez seco. Con las ostras: vinos blancos de Grave ó Sauterne, Chablis, etc. Durante la comida: Borgoña ó Burdeos: en los entremets: vinos blancos Chateau Iquem ó vinos del Rhin. En los postres: champagne frappé y vinos dulces de España ó de Italia.

La receta de la semana

FILETES DE LENGUADO Á LA MALLORQUINA (De la Revista La Cocina Española.)

Tómense los lenguados, y después de quitarles las dos pieles, se sacan los filetes, separan é igualan, con el objeto de que sean iguales; después de hecha esta operación se ponen en marinada, la cual se compone de aceite, limón, sal, cebolla cortada muy fina y unas ramas de perejil, manteniendo los filetes de esta marinada durante una hora por lo menos. Después se hace una pasta de freír bien fina, compuesta de harina, sal, nuez de especias, aceite de Valencia y agua; bien batido todo esto, se le añaden claras de huevos levantadas y bien duras, y se mezclan á la antedicha pasta.

Póngase después en una sartén manteca de cerdo en suficiente cantidad, y desgótense los filetes en un paño; pásense á la harina, y después pónganse en la marinada, y con un tenedor colóquese en la manteca caliente. Una vez fritos, se ponen sobre servilleta, con perejil, también frito, y se servirán con una salsa de tomate, aparte.

PICCIOLA.

Sociedades y Corporaciones

Ayuntamiento de Manacor

Habiéndose acordado por este Ayuntamiento y asociados adoptar el medio de arriendo á venta libre de todas ó algunas especies para hacer efectivo el cupo del Tesoro sobre el impuesto de Consumos señalado á esta villa el año económico próximo de 1889-90, se publica el presente anuncio á fin de que llegue á conocimiento de todas aquellas personas á quienes convenga, para que puedan hacer uso de los derechos que la ley les concede.—El Alcalde, Lorenzo Riera.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En San Francisco continúa. A las once y cuarto oración mental, y á las doce los Hermanos Terciarios harán la oración y vela hasta las tres y tres cuartos en que se rezará la corona, y concluida el sermón y el septenario de Nuestra Señora de las Angustias; á las seis y media oración mental, estación y la reserva.

Otras funciones

En la Catedral en la misa mayor predicará el P. Lasquibar.

En todas las parroquias y demás iglesias, habrá sermones cuaresmales.

En las Capuchinas, á las tres de la tarde, se hará el ejercicio de las siete palabras que habló Nuestro Señor Jesucristo en el Calvario estando clavado en la Cruz, con meditación por el P. Cardell.

En San Jaime, al anochecer, después de rezado el Santo Rosario, se hará el ejercicio dedicado al glorioso S. Blas.

En el Hospital, á las seis y media de la tarde se verificará la devoción de la Corona de la Sangre.

Visita á la Corte de María

En San Jaime, á la Virgen del Puig.

Lunes á las 9 y media, en la Capilla de Palacio, quinto día de novena á la Virgen de los Dolores por la Salud del Excmo. Sr. Monescillo, Cardenal Metropolitano de Valencia y del Excmo. Señor Obispo de la Diócesis.



La Señorita Doña María Carbonell y Prats

HA FALLECIDO

(E. P. D.)

Su padre, hermanas, tíos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos á quienes por descuido involuntario no se les haya pasado aviso, se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma, se celebrará el martes 9 del actual á las diez y media de la mañana en la parroquial iglesia de San Jaime, por lo que recibirán especial favor.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Nacimientos

Día 4

Varones. . . . . Cuatro.  
Hembras. . . . . Una.

Matrimonios

Día 4

D. Miguel Alzamora y Sureda con D.ª Margarita Sancho y Espinosa.

Defunciones

Día 5

Bernardo Calvet Juan, casado, de 60 años, calle de Danús, de pulmonía.

Miguel González Palmer, de 44 días, calle del Temple, de bronquitis.

María Antonia Cíerol Castillo, viuda, de 69 años, Arrabal, de catarro.

Antonia Amengual Lucena, de 5 meses, calle de la Paz, de pulmonía.

Antonia Oliver Pol, de 3 meses, calle de los Frailes, de bronquitis.

Registros del puerto

Día 6

LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada y diá-

fana en los bajos con algunas nieblas en los montes del N. E. y ligeram. nte cubierta en los altos por scirrus.

Idem del viento.—O. S. O. suave. Durante el día ofreció los mismos incidentes que ayer, barriendo de nuevo el nublado con que amaneció.

Idem de la mar.—Rizada en la bahía con fuerte resaca y oleaje en la playa.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopl.—Sin señal.

Movimiento de buques

Día 5

FONDEADOS

De Argel balandra Rebelde, matrícula de Palma, de 48 ton., pat. Pablo Roca, con 7 mar., esparto y otros.

De Sevilla pailebot S. Miguel, matrícula de Palma, de 69 ton., pat. Gaspar Compañy, con 5 mar. y habas.

De Barcelona vapor María, matrícula de Palma, de 861 ton., cap. D. Bartolomé Alzina, con 26 mar., 12 pas. y efectos.

DESPACHADOS

Para Torreveja bergantin Julio, matrícula de Bilbao, de 263 ton., cap. D. Felipe Fernandez, con 10 mar., corteza y lastre.

Para Barcelona polacra goleta Emperador, matrícula de Palma, de 54 ton., pat. Bernardo Palmer, con 5 mar. y efectos.

Para Valencia jabeque Esperanza, matrícula de Mahón, de 39 ton., con 5 mar., leña y otros.

Teatro Principal

Función para hoy domingo 7 de Abril

Ultimo espectáculo que dará el popular ilusionista Conde E. Patrizio con el concurso del eminente prestidigitador Capitan Blanch.

El escamoteo antiguo presentado por procedimientos modernos.

Miscelánea fantástica de suertes combinadas.

Gran novedad en el Poliorama. Además de una hermosísima colección de vistas, se presentará por única vez el gracioso Microscopio, aumentando 800.000 veces el tamaño natural.

Por única vez la gran escena del fusilamiento.

A las ocho y media en punto.

Entrada general, 0'75 ptas.—Idem al paraiso, 0'50.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy domingo 7 de Abril

El drama en 5 actos y 18 cuadros, titulado:

PASIÓN Y MUERTE DE JESUCRISTO

Precios.—Palcos sin entrada, 3'00.—Butacas sin id., 0'40.—Sillas sin id., 0'25.—Asientos de anfiteatro sin id., 0'25.—Medias entradas para cabos y soldados, 0'25.—Entrada general, 0'35.

Viajes quincenales

PARA BARCELONA Y CETTE

La Iséna. Empresa mallorquina de vapores.

Uno de sus vapores saldrá para dichos puertos los jueves alternados, admitiendo carga y pasajeros.

El jueves 11 del corriente saldrá el vapor María.

Despacho: calle de Palacio, 26.



Don Bernardo Calvet y Juan

FARMACÉUTICO

Caballero y Comendador de la Orden de Carlos III

FALLECIÓ EL 4 DEL CORRIENTE

E. P. D.

Su desconsolada familia suplica á todos los amigos y conocidos á quienes involuntariamente no se avise, se sirvan asistir al funeral que en sufragio del alma del finado se celebrará el lunes ocho del corriente á las 11 de la mañana en la iglesia parroquial de San Nicolás.

**BOLETIN METEOROLÓGICO**

*Día 6—9 mañana.*

Barómetro.	751.1	mm.
Termómetro seco	16.5	grados.
Id. húmedo	13.5	id.
Mínima.	10.9	id.
Reflector	10.2	id.
Dirección del viento.	O.	"
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	2'4	mm.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

*Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1889*

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'55 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'55 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

*Salidas de Palma.*  
Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.  
Para Valencia, juéves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.  
*Llegadas á Palma.*  
De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, juéves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

BINERO.	
<i>Palma 5 de Abril.</i>	
Crédito Balear.	115'00
Cambio Mallorquín.	81'00
Ferro-carriles de Mallorca.	57'25
Alumbrado por Gas. div.º cobrado.	123'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Harinera Mallorca.	82'00
Bonos Municipales.	44,00
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	00'00
<i>Madrid 5 Abril, (Cotización oficial.)</i>	
4 pº perpetuo interior	75'05
4 pº amortizable.	88'60
Billetes hipotecarios de Cuba.	104'80
Banco de España.	408'50
Tabacos.	111'00
<i>Barcelona 5 (Cotización de la tarde.)</i>	
4 pº perpetuo interior	75'15
4 pº perpetuo exterior	77'12
4 pº amortizable.	88'75
Billetes hipotecarios de Cuba	104'87
Banco Hispano-Colonial	56'20
Ferro-carriles del Norte	8'25
<i>Paris 5 Abril.</i>	
4 pº español	74'82
Panamá.	52'50

**HOJAS DEL CALENDARIO**

ABRIL	ABRIL
Luna nueva el 31. Cuarto creciente el 8. Sol: sale á las 5 h. 34 m. Pónese á las 6 h. 31 m.	Cuarto creciente el 8. Luna llena el 15. Sol: sale á las 5 h. 32 m. Pónese á las 6 h. 33 m.
HOY	MAÑANA
7	8
1846.—El general Narvaez es desterrado de Madrid por el ministerio Isturiz.	1841.—Coronación del Petrarca en Roma.
DOMINGO	LUNES
97) Pasión. Ss. Epifa- (263 nio y Saturnino obs., Caliope, Donato mrs.	98) Ss. Dionisio, Perpetuo y Redempto obs., Amancio ob. y mr.

**(NEW-YORK LIFE INSURANCE COMPANY)**

**LA NEW-YORK**

COMPANÍA MÚTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA, FUNDADA EN 1845  
AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos, ofreciendo al público combinaciones especiales exclusivamente de la Compañía.

Esta importante Compañía, que cuenta 44 años de existencia, es la única en España, cuyo fondo de garantía pertenece por completo á sus asegurados, entre los cuales se reparten cada año los beneficios.

**Resumen del 44.º Balance anual**

Total del activo en 1.º de enero de 1889.	Ptas. 484.461.066'79
Total del pasivo id. id. id.	" 447.757.804'87
Excedente del activo sobre el pasivo	" 36.703.761'92
Total de ingresos en 1888.	" 131.642.148'26
Total de pagos en 1888.	" 80.273.109'70

Los nuevos seguros de capitales han alcanzado la enorme suma de 648 millones, superando en 94 1/2 millones á la obtenida en 1887. El activo ha tenido un aumento de 54 millones, y los capitales asegurados en vigor, han aumentado en 316 millones, alcanzando la cifra de 2.176 millones.

Director particular en Cataluña y Baleares,

**D. MANUEL GES**

OFICINAS: PASEO DE COLÓN Y CALLE DE LA MERCED, 20, 22 Y 24, BARCELONA

Agentes en Mallorca é Ibiza, J. Mas y C.ª

143, SINDICATO, PALMA

**LA INDUSTRIAL**

Grandes novedades en Objetos Artísticos, Juguetes y Bronces

**QUINT Y BROSSA**

El dueño de este acreditado Establecimiento participa á sus numerosos favorecedores y al público en general que para la

**FÉRIA DE RAMOS**

ha recibido importantes remesas de JUGUETES no conocidos en Palma, procedentes de las principales fábricas extranjeras que satisfarán los deseos ó gusto del más exigente, tanto en poco como en mucho valor.

PRECIOS BARATÍSIMOS

**COMPANÍA DE NAVEGACIÓN**

Viajes regulares entre Ciudadela y Barcelona con escala en Pollensa

El vapor á hélice CIUDAD DE CIUDADELA, recientemente construido en los astilleros de Glasgow, clasificado 100 A. I por el Lloyd y adquirido por esta Compañía, inaugurará sus viajes regulares desde ésta á Barcelona con escala en Pollensa, saliendo el día 29 de los corrientes de Barcelona, y el viernes 5 del próximo Abril de Ciudadela.

Hasta nuevo aviso, regirá el itinerario y precios de pasaje continuados en el siguiente estado.

Salidas: De Ciudadela para Barcelona con escala en Pollensa, los viernes á las nueve de la mañana: De Pollensa para Barcelona, los viernes á las cuatro de la tarde: De Barcelona para Ciudadela con escala en Pollensa, los martes á las cuatro de la tarde, y de Pollensa para Ciudadela, los miércoles á las 8 de la mañana.

	PRECIOS DE PASAJES	VIAJE REDONDO
De Ciudadela á Barcelona y vice-versa.	1.ª clase Ptas. 22	Pesetas 40
	2.ª " " 17	" 30
	3.ª " " 9	" 15
De Ciudadela á Pollensa y vice-versa.	1.ª " " 10	" 18
	2.ª " " 7	" 13
	3.ª " " 5	" 8
De Pollensa á Barcelona y vice-versa.	1.ª " " 15	" 27
	2.ª " " 12	" 22
	3.ª " " 7	" 13

Consignatarios: En Ciudadela, D. Francisco Amengual y Pons.  
" En Barcelona, D. Agustín M.º Carrió, Plaza Palacio, 16.  
" En Pollensa, D. Pedro Antonio March.

Nota.—En los precios que anteceden no va comprendido el impuesto para el tesoro del 15 por 100, el cual irá á cargo de los pasajeros.

En las llegadas del vapor de Barcelona á este puerto habrá carruajes que reúnen excelentes condiciones para la conducción de pasajeros á Pollensa y La Puebla, á los precios siguientes:  
De este puerto á Pollensa. . . . . 0'50 pesetas.  
Del mismo á La Puebla . . . . . 1'50 "

En las llegadas de Ciudadela se encontrarán en este puerto los mismos carruajes, combinados con el tren de Palma, á los precios siguientes:  
Desde este puerto á Palma, en 1.ª . . . 4'25 pesetas.  
Desde id. id. id. id. en 2.ª . . . 3' " "

Palma.—Imprenta de «La Almudaina» de Amengual y Muntaner.—1889.

Muebles artísticos

**CASA FERRÁ**

Cortinajes

**CASA FERRA**

Tapices

**CASA FERRÁ**

Alfombras

**CASA FERRA**

Bronces de arte

**CASA FERRÁ**

Muebles económicos

**CASA FERRA**

Fundada en 1858

**Completo surtido**

DE JUGUETES DE TODAS CLASES  
*Precios muy baratos*

Antigua casa Fuster, sucesor de Aguiló, San Nicolás, 7.

Se ha recibido de París un elegantísimo surtido de abanicos antucás y sombrillas.

**Al público**

Agradecido el Sr. Fuster, sucesor de Aguiló, del favor con que el público le distingue, ofrece al mismo como regalo un elegantísimo Equilibrista, el que se rifará gratis el 20 del corriente y se regalará un billete á toda persona que compre por valor de 10 pesetas en su antiguo y acreditado establecimiento, San Nicolás, 7.

**Alquileres**

Una botiga con agua de fuente, pozo, coladuría y terrado, plaza del Socorro, número 18.  
Otra botiga con entresuelos, calle del Mar, número 20.  
Segundo y tercer piso, calle de la Botería, número 14.  
En el principal informarán.

**Gusano de seda**

Mr. E. Viallet, calle de los Olmos, 96 (ex-fábrica de papel) tiene el honor de participar á los propietarios de morales que les facilitará gratuitamente semilla de gusano de seda del moral, raza francesa, regenerada proviniendo de la cría celular, sistema Pasteur.  
Informarán en la misma fábrica y calle de la Concepción, número 14, entresuelo. 15—15

**TIENDA PARA VENDER**

CON SUS EXISTENCIAS Ó SIN ELLAS.  
Se vende una en la calle de Pelaires, núm. 72.  
En la misma darán razón. 4—4

**Se necesita**

Una persona con buenas referencias que quiera encargarse de una respetable Compañía extranjera de Seguros contra Incendios.

Para informes dirigirse á los Sres. Barceló y Torres de Málaga. 15—2

**Sulfato de cobre**

inglés, marca *Macclesfield* la más acreditada por su pureza, cuya circunstancia recomendamos, por cuanto el adulterado no produce los efectos apetecidos.

Se vende en la

**Drogueria de José Juan (Nueva)**

MARINA 20, 22, 24 y MAR 23

*Frente al Huerto del Rey*

En la misma se facilitarán instrucciones para aplicarlo á la extinción del Mildew.

**Se ha extraviado una**

perra de Terranova. La persona que lo tenga en su poder y quiera devolverlo puede dirigirse á D. Pablo Cavaller, Plaza de Santa Fé, y será gratificada.

**Se alquila**

Un primer piso en la calle de Apuntadores, número 21, con zaguán, agua á grifo, cochera, cuadra y demás comodidades.  
Informarán, calle del Sindicato, número 98, principal.